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Séminaire de Saint-Sulpice
L’ année 2017 commença par le pèlerinage à Rome avec 

les  séminaristes  d’Issy-les-Moulineaux,  pendant  5  jours,  au 
mois  de  janvier.  Nous  avons  vécu  deux  temps  forts  :  la 
rencontre  avec  le  Pape  François  à  la  fin  de  l’audience  du 
mercredi,  et  le  pèlerinage  à  pied  des  sept  églises  (ce  qui 
représente une marche de 26 km).

Après  une  première  année  de  découver te  et 
d’adaptation,  j’ai  commencé  en  septembre  dernier,  ma 
deuxième  année  en  Ile-de-France.  Avec  mes  5  confrères 
formateurs, nous avons la joie d’accueillir 47 séminaristes en 
formation.  Ces  candidats  sont  généreux dans  le  don d’eux-
mêmes, sérieux dans leur formation et désireux de servir le 
Seigneur et l’Eglise.

Voyage à Wallis-et-Futuna 
Du 5 au 14 juillet 2017, j’ai eu la joie de me rendre dans 

les  îles  de Wallis-et-Futuna pour l’ordination sacerdotale de 
Soané, diacre en formation à Issy. J’ai ainsi découvert l’océan 
Pacifique (après une vingtaine d’heures d’avion) et ce diocèse 
évangélisé  par  saint  Pierre  Chanel.  Ce  fut  un  réel 
dépaysement  et  la  joie  de  découvrir  l’universalité  de  la  foi 
catholique.
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Année 2017 

Voici la rétrospective de 
l’année 2017 ! Je souhaite 
partager avec vous ce que le 
Seigneur m’a donné de vivre 
dans le cadre de mes missions. 

Deux missions 

Au cours de l’année 2017, j’ai 
dû me concentrer sur mes 
deux missions principales : le 
supériorat du Séminaire de 
Saint-Sulpice et du Séminaire -
GFU.  Je me réjouis de ces 
deux missions mais elles 
demandent du temps et de 
l’énergie. J’ai donc arrêté mes 
autres activités pastorales pour 
avoir le temps de souffler et de 
me ressourcer. 

NOUVELLES PERSONNELLES 
De Rome à Jérusalem | Avec une pause à Wallis-et-Futuna !
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Jubilé du séminaire-GFU : 50 ans d ’existence
A la mi-septembre,  nous avons fêté les  50 ans  de la 

création des GFU (Groupes de formation Universitaire). C’est 
une formule de formation qui permet à des étudiants (écoles 
d’ingénieur,  médecine,  fac  de  droit  ou  de  philo)  de 
commencer de manière concomitante, les études pour devenir 
prêtre diocésain. En 6 ans, ils peuvent ainsi valider les deux 
premières  années  de  séminaire.  Cette  rencontre  avec  les 
anciens GFU, a permis de voir comment l’intuition de départ 
s’est adaptée aux besoins de chaque décennie.

Pour  conclure  ce  jubilé,  nous  avons  vécu  avec  la 
communauté  actuelle  du  séminaire-GFU  (qui  compte  16 
membres), un pèlerinage en Terre Sainte, du 26 décembre au 3 
janvier 2018. Il y a eu du travail d’organisation, mais ce fut un 
temps de ressourcement spirituel et de vraie fraternité entre 
nous.  Nous  avons  commencé  par  trois  jours  en  Galilée, 
poursuivit par une journée au désert (Mer morte) et une autre 
à  Bethléem, pour conclure à  la  « Ville  sainte ».  Malgré le 
temps  pluvieux,  vous  pouvez  admirer  une  partie  de  notre 
groupe devant la vieille ville de Jérusalem. Je vous rassure, à 
aucun moment nous n’avons été en danger ou en insécurité !

Meilleurs  voeux  à  chacun  et  à  chacune.  Soyez  tous 
assurés de ma prière.
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END 

Je continue de participer à la vie 
de l’équipe END de Châtillon. Et 
j’ai assuré aussi à deux reprises, la 
prédication de retraites 
spirituelles pour les équipiers, à 
la maison Massabielle (diocèse 
de Pontoise - 93). C’est un 
mouvement d’Eglise que 
j’apprécie car il y a un 
authentique soutien mutuel et 
une réelle complémentarité entre 
le mariage et le sacerdoce.  

Confirmation 

Le diocèse de Nanterre m’a 
sollicité pour donner à des 
lycéens, le sacrement de la 
confirmation. C’est une 
nouveauté pour moi et une 
grâce. J’ai ainsi l’occasion de 
rencontrer et d’échanger avec 
ces confirmands, avant la 
célébration. Que l’Esprit demeure 
dans le coeur de ces jeunes. 

Joies 

L’année 2017 fut marquée par 
d’heureux événements et de 
belles célébrations : baptêmes ; 
mariages ; jubilé ; ordinations. 

Rugby 

J’ai pu assister à deux matchs de 
rugby : l’un au stade Jean Bouin 
pour le Stade Français et l’autre à 
la nouvelle « U-Arena » (proche 
de l’Arche de la Défense - Paris) 
pour le match Racing-Métro 
contre le Stade Toulousain. 


